

る、しかしながら、そのほかの科学技術については、まだ依然として疑問が残つておるということと、これらの労働組合との間の矛盾対立といふものは、依然として解けていないような状態であります。それで、先ほどからいろいろな質問を申したわけでありますが、たとえばアメリカから技術協定を持ち込まれるというような場合に、これに科学技術庁がタッチするのかどうかというふうな問題です。これは未定の問題ですからわかりませんが、一応の御意見を聞き、それから武器の製造に直接科学技術庁の付属機関等でこれに参加させるようなことがあるかどうかということをお聞きしたいと思います。

しも競争のために利用されるとありますならば、そういう科学技術の進歩過程のものを、そのときのいろいろな勢力によって、これを悪用していくということであつて、科学技術の進歩発達をはかるということと、戦争にこれを用いていくということは、別個な考へでいかなければならぬ問題だと私は思うのであります。従つて科学技術庁の設置のあり方というものは、あくまでも、自然科学の建前から逸脱することはなくして、自然界の実態を明確にして、そこから起りますところの発明発見によつて、人類社会の幸福を企画していく、経済の安定を策していくということになればならぬと考えております。

○志村委員　ただいまの齊藤次官の御答弁の中で、科学技術を戦争の用具に利用するということは、科学技術の悪用であるというふうな御解釈によつて私は満足します。

次にお聞きしたいことは、この政府提案の科学技術庁設置法の第一条を見ますと、「行政事務を能率的に遂行する」と書いてありますし、第三条には「科学技術」に関する行政を総合的に推進する」というようなことが書いてあります。そのほか第四条の十一にも「基本的な政策を企画し、立案し、及び推進すること」というようないふべきことを書いてありますとして、まさに日本の科学技術の中央機関であるといふべきである。そういたしますと、日本の科学技術振興の体制は、常識的に考えた場合に、科学技術に関する付属機関といふものを網羅して、この科学技術庁の体制を各条文でうたつておるのであります。そういたしますと、日本の科学

条 第四条十一に掲げてあるこれらの問題が遂行されるものと考える必要があります。しかしながら、このたびの案によりますと、それらの研究機関の大部分が、依然として従来の官厅に残つておるということは、ここにうたつてある條文と矛盾する点が多いと思うのであります。何ゆえこれららの研究所を科学技術庁の中に取り入れることができなかつたか、その点をお尋ねしたいと思います。

○正田国務大臣 ただいまの志村委員からの御質問は、まことにごもつともでございます。私もそれには感同できますが、ただ一度にこれを総合することが、いろいろな事情がありましてなかなかむずかしかったので、追ってだんだんその線に向つていくよう努めつつあります。御希望のようにだんだんいくと思ひますからどうぞ……。

○加藤(精)委員 ただいまの問題でございますが、前国会の商工常任委員会の小委員会におきまして、本員は官房長官によく念を押して、科学技術庁の設置を次の国会において必ず提案するようす質をとつたのであります。その際、官房長官は、現在議員提出を予定されている案は非常になまぬるいから、もつとはるかに強力なものを作るのだといふようなことで、閣議で十分そういうことを了承しているのだから、議員提案はやらないようにといふ話があつた。今度出てきました政府提案は、どうも当時の議員提案よりもるかになまぬるい、官房長官がいろいろの言質を与えたのを全うされないよう思つております。たとえば、電気

科学なんかでも、電気通信局などいろいろなもので、そういう基本的なものまで統合されないのではなく、この前の国会で申し上げましたように、当時の官吏が政治運動をやつて、行政管理庁で打ち合せたときに、各省から役人が出まして、とにかく、そういう役人をみんな首にしちゃって、国家のために強力な科学技術庁を作られるようなお考へが、大臣にありますか承わります。

○正力国務大臣 御趣意は全く賛成です。すけれども、徐々にやりたいと思つておりますから、どうぞ一つ。

○齊藤(富)政府委員 大臣の御答弁を補足して申し上げます。この科学技術庁設置に関する熱意をもちまして、從来から熱心な先輩同僚議員の中にもいろいろな構想があつたのであります。政府といたしましても、この科学技術振興に対する熱意をもちまして、十分検討を加えたのでござりますが、御承知の通り、既存の研究所、試験所に各行政機関に密着いたしておりまして、これを直ちに科学技術庁の傘下におさめますということを考えまして、究極におきましては、そういう研究所及び試験所といふものも、適当な形において、科学技術庁の遂行にも累を及ぼすところもありまることを考えておるのでございます。

実際問題といたしましては、よくわからぬのであります。ただ官庁の研究所、試験所を目標として科学技術行政のあり方をきめるのが、——この条文にもござります通り、中央、地方を通じて、あらゆる研究所、実験所の実態を突きとめるとともに、民間における試験所、実験所の実態もこれを調査する必要があるということは、結局學科技術庁というものは、将来、日本の科学技術行政の総合統一をはかるという大きな眼目のものとに、どういう体系を形成するべきかということの前提として、まず第一に、日本に今まで行われたたところの科学技術の実態を一つ把握する必要があるのでないか、そういう構想を持ちまして、第一前提といたしましては、科学技術庁設置法案の十一条に、「科学技術庁長官」は、科学技術の振興及び資源の総合的利用を図るため必要があると認めるときは、関係行政機関の長に対し必要な資料の提出及び説明を求めることができる」とあり、その次に、「勧告に基いてとつた措置について報告を求めることができる」とあります。その次には、「勧告した重要事項に関し特に必要があると認めるときは、内閣総理大臣に対し当該事項について内閣法」第六条の規定による措置がとられるよう意見を具申することができる」とありますように、ます、今までの日本の研究、実験のあり方及び全般の科学技術そのものに対し検討を加えて、適当な勧告及び内閣総理大臣の指示権をもここで規定いたしまして、日本の今後の科学技術のあり方、これに対する行政の処置というものに對して、第一段階

としては、一つここで基本的な考え方をまとめて、それから次第に必要に応じて研究所なり、実験所なりをこの傘下におさめたいという考え方で、この法案を提出いたしたのであります。たゞいま加藤委員の申されたような御構想に対しましては、究極においては、政府も努力して達成をいたしたい、さよう考へております。

○加藤(精)委員 ただいまの前提行為として、いろいろな権限を内閣が持つということは、これは非常にけつこう

なことでござりますけれども、私の言つておりますのは、たとえば、電気科学についてならば、その最も基本である電気科学の試験所ですか、そんなものまで入れないといふわけはないといふことなんですね。二つに一つのお答えを願いたいのですが、もし科学技術

がでて、専任大臣や専任政務次官がでたら、そういう基本的なものが

けはすみやかに科学技術庁の中に入れて下さるのかどうか、それがないと、

どうも魂が入らないものができるよう

いたいと思います。

○正力国務大臣 御質問のごとく、も

しも専任大臣を置くというところまでいきますれば、むろんその御趣意に沿うよういたさなければなりません。

○加藤(精)委員 了解しました。

○佐々木(良)委員 似たようなことを重ねてお伺いすることになるかと思ひますけれども、御承知のように、科学技術の問題は、大体ポイントが二つあると思います。一つは、今ここで論議の対象になつておるところの、科学技術の進歩発達のためにどういうふうにして行政指導をし、それを推進していく

くかという問題だと思います。それからもう一つの方は、從来ある、あるいは民間で進歩発達しつつある科学技術行政または科学技術の実際面に対しまして行政をどういうふうに振り向けるかという問題だと思います。今、第一の一の問題で、科学技術の進歩発達のための推進機関としてこの科学技術庁を作られるというお話をありますとして、志村さん並びに加藤さんから一番適切なところをお尋ねになつておると思いますが、私も從来の関係から見まして、その意味での科学技術行政、つまり研究所等を中心とする科学技術行政の前進を阻んでおる最大のものは、一つは費用であり、一つは役所のセクトである。この費用の問題と官僚セクトの問題が、少くともこの科学技術庁の設置法案の中で、何とか從来より前進しておらなければならぬはずだと思うのに、もしかわらず、先ほど來お話がありましたように、原子力を中心として、そちらの何とか無難なものだけをちょこちょこ集めたというような気がするのでございます。従つて、これが過渡期の行政機關を作るという任務を持つておるとしても、過渡期の間ににおける、他のこれに包含されない技術研究の機関、あるいは技術関係の役所等のセクトを打破するための行政指導力は、一

つも専任大臣を置くといふことに対するのかという問題が第一点。それから二番目には、実際の民間技術の指導導、あるいは援助助長という問題に対するのかという問題が第二点。それから二番目には、実際の民間技術の指導導、あるいは応用研究に関する限り、つまり役所の技術行政あるいは指導行政よりも、民間の方が進んでおるわけであり

ます。これは正力さんは十分御承知のことだろうと思います。私の専門のペー

スに巻き込むために電気の例をとつてみますが、今、電力技術行政の中では、事実上、現在の保安行政に名をかるところの技術行政が、むしろど

れだけ現在の電気事業の技術発展の中でもじやまになつておるかという点をお考へになつたことがありますかどう

うか。

従いまして、第二番目の問題は、この設置法と同時に、從来技術行政の名

の行政面に対しまして、もう一つ進めておるところの保安行政の面に対しましても、他の立法措置なり

一般的の技術の前進がじゃまされておる部門に対しましても、他の立法措置なり

あるいは行政指導なりにつきまして、今考えておられるかどうか、この二点お答え願いたい。

○齋藤(憲)政府委員 第一問のお答えでございますが、科学技術庁が設置せられまして、専任大臣ができまして、同時に次長以下各局長、それから審議官、調査官、そういうものが全部任命

せられますと、第一に、先ほど申し上げました通り、日本の科学技術行政の実態を把握いたしまして、その結論を、基本産業にも、第二次産業にも真剣に求めまして、これを遂行し得るよ

うな建前を昭和三十二年度の予算編成には要求をいたしまして、その実行をやっていきたいと思うのであります。

ただ、ここにも、第五条で局制を作るときにいたしておるのでござります。ただ、ここにも、第五条で局制を作る

ことには、第五条で局制を作る

そういう感じがするわけでございま
す。ただそなりますと、従来、経済
企画の面についても同じよう統一が
要求をされて、そして、現在の経済企
画庁になる前に寄せたり引いたりし
て、その過程には、総理府の中に包含
されておったこともあつたよう記憶
いたしておりますが、そのときにも、似たような形で、今の十三号
と同じような格好で格づけは書いてあ
る。おそらく現在の経済企画庁の中にも、
そういう仕事は含んでおるということ
になつておる。しかしながら、御
承知のように、経済政策あるいは経済
企画の立案に対しましては、それはも
う有名無実で、何かほんとうにつまら
ない問題が起つたときには、調整役
で、まあまあ役を勤めるぐらいのこと
にしかなつていないと、いうのが現状で
あります。従つて今度の科学行政の場
合におきましても、今、加藤さんなり
志村さんなりからお話をあつたよう
な、そういう包括的な技術官庁ができ
るまでの間は、やはりまあまあ役ぐら
いのところでやむを得ないといふぐら
いの感じなのでしょうか。

ささらにそれを聞かなければ、総理大臣の指示権をもつてその言ふことを聞かせる、こういうのでござりますから、決してまああぐらいでおさめるという決意をもつて科学技術庁の設置を要望いたしておりますのではございません。第一段階といたしましては、先ほど来申し上げました通り、日本の科学技術の実態を急速に把握する、その実態を急速に把握した上に立つて、強力な科学技術行政をやって、日本の科学技術の総合統一をはかつて、そうして国民経済に寄与したい、かような構想でござりますから、御了承を願いたいと思ひます。

○齋藤(高)政府委員 不明にいたしました
して、そういう個別の問題には考えが
及ばなかったのでございますが、保安
問題と科学技術の進歩ということに重
大な関連性があるといいたしまするなら
ば、佐々木委員の実際的な御説明を承
わって、考慮いたしたいと思います。
○佐々木(良)委員 科学行政の推進
を、政府の科学行政のための研究機関
等で一生懸命やらなければならぬとい
う方の話は、大がいだれでもわかる
し、われわれも大賛成なんです。ところ
が、現在推進する方の方よりも、研
究行政の推進する方の力は、御承知の
ように予算もないし、せいぜい人件費
が半分ぐらい出る程度でお茶を濁して
いるのが現状であります。ところが、
各行政部門の中における技術出身の技
術官の仕事は、その行政指導に名をか
りて、大部分が保安行政ですけれど
も、その保安行政面の中で、民間の技
術の前進をはばんでおることが非常に
多いのです。たとえば、電気の問題で
ありますならば、電気に關する保安行
政の規定は、一番最初明治何年かに東
京電力の火力ができた時分に、これは
危ないものだといって作られた。その
危険物を民間の安寧秩序のために特別
扱いするときの、その取扱い、取締り
の規定が、ほとんどそのまま残つてお
るわけです。ところが事実上は、役所

の中の技術官よりも、現実に電気会社に前進しておって、たとえば新しい機械が作りたい、あるいはまた民間の技術を前進させるということが多いのです。齋藤さんも御承知のように、今まで取締りはもうとつてもらつた方がよっぽどいい、その方がむしろ一般のかえるということは、おそらく普通の建前からすると、あれはできぬことになつてゐるが今どこの世界に、普通の電気を使っておる者が、ヒューズ一本取りかえることができないような状態ではつたらかしておくものがあるか。また、たとえば電源開発ならば、佐久開のダムを作りますときに、建設省並びに通産省の電力技術行政監督並びに土木技術行政監督面はどうか。新しい機械を導入することにも、それからターミリ一に岩盤等を処理するときにも、つまりないと言つたらおかしいですけれども、監督する者よりもされる者の方が事実上よっぽど技術的に上である。しかもそのことは百も承知の助で心配しておつて、それを心配しながらやつておるにもかかわらず、それがチエックされ、チェックされて、そのためにずいぶん大きな迷惑をこうむつておるわけです。おそらく私は通産省の関係の仕事には、そういうことが非常に多かろうと思うわけです。従いまして、私が聞きましたのは、科学行政を前進させるために、この設置法が作られ、一方の科学技術を前進させる仕事、あるいは前進させるための研究所の設置のための重大なるスタートが切

行政面における従来の科学技術の取扱いは、行政が、保安行政に名をかりて、どれだけ現実面のマイナスを来たしておるか、そしてこの辺に、科学技術面で設置法とは別の、科学行政推進のための立法なり、従来のそういう取締り規定を再考慮するという措置が考えられなければならなかつたのではないかと思つておるわけであります。直接関連法がないようで恐縮でありますので、応この辺にとどめておきます。しかし、現在の段階で、今、次官からもお話をありましたように、科学行政の推進の問題がこの設置法に盛られて、まだ役所におけるセクトをそのまま残さし、おそらくこの調子では十分なる費用もとれないという段階において、この中で努力されることもまことにけつこうであります。これと並行的に、今マイナス面として働いているところの技術行政に対しても、これまで根本的なメスを入れられることが一日も早からんことを希望いたしておきます。

す。科学技術自体の水準を上げなければならぬということが、現在の日本に与えられた一番大きな使命であると思います。通産行政どころではあります。通産行政ところではあります。通産行政どこにあるのではありません。従つて、ただいま科学技術庁は企画立案の庁であるからして、ただ企画立案だけすればよろしいのだと、それを各省にいえればいいのだ、こう言っておられます。が、先ほどもありましたように、現在の機構の中で、企画立案をし、それを指令して、それが各省によって必ず実行されるという保証はなかなか得られない。むしろ科学技術庁自身がそれを持って、みずから手足に付して企画立案するという態度をとるべきであつて、通産省が考えておられますように、通産行政の事務上、入り用のことがあつたならば、これらの研究所へ委託されて、そうして調査をさせ、実験をさせ、研究をさせられたら私はいいのではないか、こう思うのであります。従つて、先ほど申し上げましたように、いろいろ事務の都合があるといわれますならば、これは本質的な問題ですが、ただそれが科学技術庁に全部の研究所を渡すということについていろいろの考え方られそうな問題があるならば、それを解消するよう努めをして、やがてはこれを科学技術庁へ持つてくるのだというふうな御決意を願えないものかどうかということをお聞きするわけです。

振興の基調 ごうじゅうけいとう 研究所が日本の国にあるということは必要な、私はこう思つております。ですから、これに對して、最も直接的な關係に立つておる官廳にこれを譲り願いたいということであつて、通産省で御入り用があれば、それをお使いになつたらいい、こういうふうに言つておるのでござります。いかがでしよう。

○川野政府委員 その点につきましても、先ほど御答弁申し上げたと思うのですが、実は省から離れますと、円滑な運用はどうであろうか。こういうふうな点を考えますので、そういう点から、現在程度の研究所、試験所は通産省にいたたきたい、こういうふうに希望いたしておる次第であります。

○志村委員 語るに落ちたようであつて、今、通産省は、ほかにまかせるとなかなか自分の思うようにならないと申しますので、これらの意味も含めて、実は申し上げたような次第でございます。

なお、科学技術庁に研究所を渡したらどうか、こういう点でござりますが、これはたびたび申し上げましたように、通産省といたしましては、やはり今ぐらい程度の研究所というものは、産業振興上におきましても必要である、こういうふうに考えておるようになりますので、これらの意味も含めて、実は申し上げたような次第でござります。

いうことを言っておられるのであります。科学技術庁には、本来科学技術を専門に担当すべき省がほかにあって、それで企画立案だけさせて、それに從わせようということは、いよいよもつて困難だと思います。ですから、これはいつまで言つても切りがないと思いますから、私はこの辺でやめますが、これは通産省でも、通産省の立場だけではなく、日本の科学技術の立場で一つ十分御協力願いたいということをここでお願いしまして、私のこの点の質問は終りといたします。

それでは、文部省の方がお見えになつたようですから、お聞きしたいんですが、今度の科学技術庁の中で、第三条に、「科学技術（人文科学のみに係るもの及び大学における研究に係るものを除く。）」ということが書いてあるのです。これは以前から問題になつております。これは以前から問題になつております。これらはこの予算の点からの異議があつて、大学は除外するというような態度をとつてきたのです。しかししながら、学者の方面からこのような反対があるということを聞いて、驚いたのであります。その理由を聞いてみると、統制されるのではないか、学問の自由が奪われるのではないか、こういうことを学者は非常におそれておるのであります。各国では、大学と科学技術関係の行政官庁とは、一体となつているところが多いのであります。が、日本の場合において、なぜこうい

うことを言うのであるか、言いしかねば、これは学者側からの現在の政府に對する不信任に基くものじやないかと私は考えておるのであります。文部省では、学者の、科学技術から除外していただきたいという希望がどこにあるか、どういうふうにお考えになつておるか、その点をお尋ねしたいと思ひます。

○竹尾政府委員 お答え申し上げます。大学は御承知のように基礎的の研究をやるところでございます。そこでその学部ばかりでなく、付置研究所におきましても、研究者の創意によりまして、未開拓の分野における基礎的な研究をつちかっていく、こういう使命を持つてゐるのでございまして、大学における研究の場でございます学部または付置研究所というものが相寄つて、最高の教育研究機関たる大学を基礎づけてゐるのであります。この点はとにかく御了承願えると思います。それで大学の管理上、統制が外から加えられなくて参ると困る。自主的な運営によつて、初めてその機能を發揮し得るのである。こういう立合に私は考えております。そこで、研究の自由を基本的な要件とする大学における研究というのは、対象から除いて、必要に応じて、研究の振興に十分な寄与をさせるといふことが、妥当であるとともに、効果的である。こういふような考え方から、一應除く方がよろしいという結論に到達したわけでございます。

かのような感じを受けるのですが、同じ官省内で、また日本の國の学者で、官庁によつて学者の研究態度に對する自由を、保障をしたりしなかつたりすることはないと思うのであります。いかがでしようか。私は、これは日本全体の問題じゃないかと思うのですが、いかがですか。

○稻田政府委員 ただいまの政務次官の話を補足いたしますれば、文部省といえども、大学に対しまして、研究について計画を立てて、その計画通り研究しろというような指示は、現在いたしております。新しい法案によりますと、相当融合企画という点がありますから、法律の条文それ自身において、そういう点を企画、統合、指導するというようなことはおもしろくないなろう。それで今、政務次官のお話のように、大学の自主的な研究を一方では守りながら、協力する点については十分文部省を通じて協力したい、これが文部省の考え方であります。

○志村委員 企画立案をすれば、直ちに統制になるというふうな考え方方はどうかと思うのであります。この科学技術庁の考え方におきましては、武器を作るとか、あるいはアメリカと協定して、日本はこれのものだけと制限された立場において研究するとか、そういうようなことは考えておらないのです。私たちは、最初、原案を作りました者のそもそもの考え方としましては、日本の科学水準のおくれを何とか取り戻そうという日本全体の問題であります。私たちは、原案を作りましたとして、その間ににおいて何ら統制なんか考へておらないのです。その間に、どうしてこういうようなことが言わなければならなくなつたのか

か。そこです一つお聞きしたいことは、大学を除外するということは、文部省が御主張になつたのでありますか、それともこれはほかでそういうような主張をなされたのですか、それを聞きたいと思います。

○稻田政府委員 この点につきましては、前回原子力の問題について国会で論議せられておりますときにも、学界においてそういう論議もございましたし、それらのことを勘案いたしまして、だれが発議するということなく、政府部内において話をまとめ、立案いたします場合で、これが適當だというう

○志村委員 そうしますと、何か結局は日本学術会議の茅委員長が言つてきただ、そういうところに端を発しているた基礎はないけれども、原子力でそういう話になつておつたから、科学技術院も似たようなものだから、同じような態度でいこう、こういうことになつたのですか。

○稻田政府委員 だれが発議したということは、今申しましたけれども、文部省の所見は、先ほど竹尾政務次官から申し述べられましたように、原案の趣旨が最も適当だと考えておるわけであります。

○志村委員 そういたしますと、話が初めにもどりまして、何か文部省ならば学問の自由が保障されて、科学技術院では保障されないということになるのじやないでしょうか。

どこを見ましても、ここに対応いたしました。どうな条文がございませんし、長い歴史のうちにおきまして、文部省から大学に対しましての態度というものは、基礎研究における大学の創意工夫といふものを尊重して参ってきておりますから、ここであらためて法律の条文を置いて、法律の条規を適用いたしまして企画するというようなことなしにでも、今まで通り参りますことが適當だと考えたわけでございます。

まことに、これまでの研究は、その結果を示すのである。この問題に対する前田委員の見解は、前田委員から、今度の科学技術庁設置法を見ると、大学の研究室にかかるものは除くとあるが、こういうふうなことに對して質問をしておられます。これに対しまして、齋藤政務次官でござりますが、審議会の委員に学者が三分の一に入るようになつてゐる。従つて、円滑にいろいろな問題を処理していくことができる、こういうふうに答弁しておられるのであります。ところが、今日の進んだ科学の研究は、もう一人一人の個人の研究だけではどうていやり得ないことは、御承知の通りであります。従つて、膨大な共同研究というものをやっていくのでなかつたならば、今日の驚異的に進歩した科学、こういうものの研究は、とうてい成果があげられぬと思うのであります。日本の科学界を見ますると、大学の研究室といふものは、日本の科学の進歩、研究にとって、非常に大きな要素であるということはもちろんであります。従つて、昨日の答弁のよう、ただ審議会の委員に学者が加わるからうまくいく、こういうようなことじやなしに、どのように具体的にして、大学の研究室を、動員といいますか、研究に加わらせていくかという構想を一つ伺いたいと思います。

員会では、たとえて申しますると、いろいろな審議会を設ける際に、学者によるものでその審議会委員になつていただいた時に、大学における研究が、実際の科学技術行政に反映するように努力いたしました。そういうお答えを申し上げたのでござります。今、堂森委員の仰せの通り、本は、やはり基礎科学の進歩発展というところに大きな要素があると思うのあります。ただ、私たちは、現実に科学技術の振興ということは、その根柢に置かれてあるのか、またどういうふうな予算でこれが行われるのか、いろいろな面から話を承るので、よく知つておらぬのであります。ただ日本の大學生における基礎科学が非常に重要性を持つておるということだけは、いざなふであります。大学の研究所というものがどういう状態に置かれてあるのか、またどういうふうな予算でこれが行われるのか、いろいろな面から話を承るので、よく知つておらぬのであります。十分に文部省と連絡をいたしまして、将来は、大學にありまする研究所の実態も一つ了解のできるようにお話を願いまして、その上、十分、あらゆる角度から連繫を保ちつつ、基礎学問が実際の科学技術行政に取り入れられて、國民経済の安定のために、科学技術の実際面の水準が向上できるようにはからつていいきたいと思うのであります。特に、こういうことは、実際問題としてやれると思うのですが、大学の研究所から出て参りまする特許、あるいは個人的に学者から提出されまする特許、そういうものの実態を検討して、これが実施化に協力をするという点は、一つの大きな問題として取り上げられるんじやないか、さように考えます。

う、——われわれはもっと大きな科学省を作れ、こういう主張をしておるわけであります。ですが、科学技術庁が発足しようと、こういうときに、しかもその政務次官をしておられます齋藤さんなんか、大学の研究室の姿が何もわからぬと言われる、これは非常に大きな問題ではないかと思うのです。しからば、私少し教えてあげようかと思つわけであります。ということは、私は別に各方面の研究室を知つておるわけではありません。ただやる医者でありますために、医学の研究室は少しく知つております。日本の医学の研究機関にいろいろありますが、たとえば、外的な原因による疾病についての研究の最高機関である伝研を一つとつてみましょう。これは、戦前、世界における第一流の研究室であります。しかしその予算を見ますと、伝研には十四部の研究室があると思います。この十四部ある研究室を見ますと、一つの部に、教授、あるいは助教授、講師、助手、こういうふうにおるわけであります。各部の研究費は、大体七十万円から八十万円一年に使っております。これが日本における最高の、最も研究費の潤沢な研究室でございます。ところが、七十万円、八十万円といいますと、月に幾らになるか、こう見ますと、きわめて微々たるものであります。私せんべつても、私立医科大学で最も優秀と言われておる慶應大学の医学部の研究室を調べてみました。すると、ある基礎医学の研究室では、何でも一年に三十五万円くらいしか研究費がないそうです。三十五万円というと、月に三万円にも満たない

研究費しかない。こういうような状態でありますと、今日ウサギ一匹買うと四百五十円するそうです。そして、伝染病研究所でも、あるいは慶應大学の医学部の研究室でも、月のうち半分は実験ができぬそうであります。いろいろな材料も高い。そこでやむを得ず、半分くらいは実験して、半分は本を読んでおる。書物を読むことも研究には必要であります。ところが、書物を読んでおっても、りっぱな実験はできません。實際においてこのようなわざかな研究費である。日本の医学も、あるいは他の部門も同じだらうと思いますが、このような状態である。大臣は、あるいは直接の管轄ではありますんが、文部当局もおられますので、一つこのような実情に対し、どう考えておられるかということを御答弁願いたいと思います。

じやないかということですから、政務次官の権威のために、一つ御答弁を申し上げておいた方がいいかと思います。私は、大学付置の研究所の全般的な考察は、まだやったことがないのですが、ただいまお話をになりました伝研には、一ヶ月に二回ないし三回は参りました。特にただいまお話をなりました伝研にして、これは特定の医学者でござりますが、その方の実験状態をよく見ておるのであります。全くただいま説明がございましたように、非常に貧弱な状態で、しかもその方が完成されておりますところの発明は、非常に大きな発明です。しかしこれがどうしても日本で世の中に出でこない。私はどうしてそういうことになるのかということをふしきに思つておるのであります。が、これは相当なセクショナリズム的な暗闇もある。でありまするから、私たちには、もし科学技術庁ができましたならば、そういうような実態をなるべく早く把握いたしまして、大きな発明発見があつたならば、これを強力に世の中に出していくたい。さようにも考えておるのでございまして、今後、私も十分大学付置の研究所の実態がわかるよう努めました。何とぞ御理解をお願いいたします。

充実費を計上いたしておりますが、もに、一般に、昨年も科学研究費を増額していただきましたので、漸次充実費等は充実しつつあると思うのですが、ますけれども、決して現状に満足するわけではなく、今後とも努力をして参りたいと思います。

○堂森委員さつき政務次官に失礼なことを申しましたが、御答弁でよく了承いたしました。

文部当局の答弁でございますが、いろいろな形で研究費が拡大されて参っていることも了承いたします。しかしこれは、もうだんだんよくなるとかいうふうな簡単な問題ではないと思うんです。たとえば、いろいろな研究所へ行きますと、今日すでに基礎研究——たとえば、医学においての基礎医学、あるいは他の方面も同じでようが、もう基礎的な学問の研究をする人がない。こういうふうな悲鳴をあげている研究所あるいは教授がたくさんあるのであります。従って、たとえば伝染病研究所のようなところでも、すでに今後若い人で、しかも一生懸命に将来をになうような研究をやる学者が、果して伝研に集まつてくるだらうか、こういう心配を実際しておるのであります。これは非常に大きな問題でありまして、日本の中の科学技術振興——

一昨日の大臣の答弁を聞いておりますと、敗戦日本は、資源のない、しかも戦争によって大きな消耗をした日本の再建は、科学の振興以外にはない、こう言つておられるのです。これは当然でありまして、だれもそう考えておるのであります。ところが、そのよう

に重要な科学の研究の実際の姿を見て
いると、今後果して基礎の学問をやつ
ていくような若い人が来てくれるだろ
うか、将来後継者ができないのじやな
いか、こういう心配を各研究所の学者
たちは言つておるのであります。従つ
て、文部当局が一生懸命にがんばつ
ておられると申しましても、これはとう
ていそういう簡単な問題じやないわけ
です。たとえば、伝研では、七、八十
万円もらつております、慶應では三十万円
か四十万円しかない、こういうような
ことでは、とうていできない。少くとも
も諸外国のようには参りません。アメ
リカとかあるいは西欧の裕福な国の水
準には参らぬにしても、少くとも年間
二百万円から三百万円くらいの研究費
は、大ていの研究室は必要としてお
る。それだけあれば、どうにかやって
いけるということを言っておるのであ
ります。また私非常に心配なのは、伝
染病研究所というような例をとります
と、戦前は世界一流である、戦後はと
うていついていけない。もうすでに
世界の最高水準から落ちてきた。こう
いうことを研究所の最高主腦部の人た
ちすら漏らすのであります。これはな
ぜかといいますと、やはり研究費が足
りなくてできない、貧乏にならば貧乏
國らしい研究に限局してやつていくよ
り仕方がないというような述懐すら漏
らしているのであります。これは一文
部省、一科学技術庁の問題ではない。
日本の今後の発展といふものに大きな
関係があるのでありますし、科学技
術庁あるいは文部省その他内閣全体と
しての大きな問題として取り上げねば
ならぬと思つわけであります。

したいのであります。が、日本の科学の発展ということは、やはり日本の国に、科学が発展するような国民的基礎がないと発展しないと思うのです。たとえば、南方の野蛮国に、優秀な発明や発見は生まれません。またりっぱな文学者も出ないと思います。そういう意味で、日本の國の科学が発展するための基盤という問題が、一番大きな問題であろうと思います。そこで、日本の大学というものを見ておりますと、文科系統は非常に学生の数が多い。これも今日の諸外国の大学、というものと比較すると、非常に違った姿を呈しております。今こういうことを問題にしても、少し問題がははずれるかと思うのでござりますが、文部省局といたしましては、日本の科学の発展の基盤をつくるために、小、中学校というような方面における科学教育というのも、大きな問題になつてくると私は思うのであります。今日の小、中学校あるいは高等学校における科学教育というようなものについて、一つ概略の御説明を願いたいと思います。

味合いから、昭和二十八年に理科教育振興法という法律を制定いたしました。これは小学校から高等学校に至るまで、御承知だと思いますが、国が二分の一の補助をいたしまして、あと二分の一は地方で補助をする、こういう法律で、これはその後非常に各方面から賛辞をいただきまして、ただいまこの教育振興法の運営に全力を注いでおられるような状態であります。これは十カ年計画をもちまして、その振作に努めて、青少年の育成に当つておるわけでございます。昭和二十八年からの過去二カ年間におきます経費は、国の補助をいたしまして七億八千三百万円、これに地方費を含めて十五億四千四百万円になっております。昭和三十一年度の経費をいたしましては、三億六千五百万元を計上しておりますから、地方費を含めますと、七億三千万円というふとなつております。こういうわけでも、いろいろと青少年の科学教育に力を尽しておりますが、なお、科学及び技術の方面的認識も、やはり徹底的にさせなければなりませんから、この理科教育振興法と別に、昭和二十六年に、産業教育振興法という法律を制定いたしました。これは実業関係の課程におきます工業課程、商業課程それから農業課程、家庭課程、こういう方面に国が負担をいたしまして、青少年の科学と技術の育成と一般国民への啓蒙に努めています。これは常に喜ばれております。実施後四カ年になりますが、その間の経費は総額三十三億三千四百余万円となっておりまして、これに地方経費を合せますと、約百億円の支出をしております。それで、工業課程のある高等工業学校のごときものこ

対しても、驚かれるような多額の負担あるいは地方負担というようなものがかかるております。しかし、この方面におきまして以上の成果は、きわめて短日月ではありますが、見るべきものがございまして、非常にその方面から喜ばれております。なお草堂委員さんの御趣旨に従いまして、この方面的教育を徹底させたい、こういう考え方でおるわけであります。

○長谷川(四)委員　國連して、文部省もこぞつて日本の科学技術振興にだいぶお力を入れておるというお話をございまして、まことにけつこうなごとでございます。そのお力を入れた結果、現在、日本の電子顕微鏡というものは、世界の第一位を占めている技術を持つております。その世界第一の技術者であるところの日本が、このたびアジア及び歐米各国からその技術者をまた招待して、その発表会をしようとしたしております。これに對しての補助金と申しましようか、そういうようなものには、局長さんの方へ何か申請がありましたか。またそれに對してお考えがありましたか。またそれに対するお答えがございましたら、お聞かせ願いたい。

○稻田政府委員　文部省の關係におきましては、ただいまのお話についての申し出を受けておりません。文部省閑瀬廉教授その他の方の努力を積み上げた点については、いろいろ從来から科學研究費などを向けて參りましたけれども、今お話しの点については、何も聞いておりません。

○長谷川(四)委員　すると、文部省は基礎研究だけは大いにやったけれども、やはりこれが毎年ことへお

か、各国に向って発表会をする段階にならぬと、あなたの方から離れるのだ、こういう御意見でございますか。

○稻田政府委員 お話を点は、もううそそらく製造会社の工業的な面になつておると思います。私も幾つかの会社を存じておりますが、そういう点になると、他の役所のお仕事かと存じます。

○長谷川(四)委員 工業会社がやるのではなくて、日本の顕微鏡学会が招待するということになつて、日本の製品の優秀さを示して、もつてこれを海外に売り出す。最終、究極の目的といふものは、あなた方の御研究というのもそこにあるのでなくしてはならないはずであります。でありますから、私はこれを出すとか出さないとかいう問題を開くのではないのでありますし、こいつの場合になつたときに、そこまで発表する段階になつたときまでも、あなたの方の方では、これを幾分でも見ることを考えがあるかないか、もし目がないとするならば、どの面が見るか、こういうことをお聞きしたい。

○稻田政府委員 文部省の関係におきまして、電子顕微鏡に関与いたしましたのは、その研究の成就いたします過程、それから昨年でございましたから、ロンドンに電子顕微鏡関係の学会がござりましたときに関係の学者がおいでになりました。お話を点につきましては、文部省の今の行政におきましては、他の例から見ますと、ちょっと関与いたしました。お話を点につきましては、文部省の今の方には出ていないというお話をさせりますが、具体的にはいつておるのであります。差つて、あなたの方の向かうにあります。

かでめな は例句まにめ 趣しき 光るめじて趣はほのう外附をの るをじわ に

そういう面を奨励する機関があるはずでございます。そういう奨励をする機関が、こういうものとは関係があるかどうかということをお聞きしたい。

○稻田政府委員 私、とくと研究したいたいと思いますけれども、伺いましたところを考えられますと、むしろこれは通産省あたりのお仕事ではなかろうかと考えるのでございます。

○長谷川(四)委員 これは、学会の方の発表会をやるという場合、これが果して通産省の方の関係になるかどうかというところに、私も大きな疑いを持つておったのです。要するに、学会の方で研究ができます、その研究を発表するためには各國から招待をして、その発表会をやろう、こういう意味なんですが、現に松があなたの方にお使い役を得たりかしこと、これについてもお願いしたいといってお願ひ申し上げておるのでですから、どうか一つ……。

○稻田政府委員 國際的の学会の開催の国会に改正案が出てると思いますが、學術會議法の改正で、これは總理府所管の學術會議の所管になります。

○堂森委員 外國技術の日本への導入の問題で、自動車工業について伺いたいと思います。私はしろうとでありますから、よくわかりませんが、何でも日本の自動車工業の技術は、世界的な水準から五十年くらいおくれておるというふうに聞いておるのであります。それはほんとうでございましょうか。

○鈴木(義)政府委員 ただいまの御質

問でございますが、確かに、日本の自動車工業の発達の歴史はアメリカあたりの先進国から見まして、おくれております。大体アメリカの方は、五十年ほど前からであります。

自動車工業は、始まりましてからちょうど二十年でございます。トランクあたりが初めて行われましたのは、昭和二十年ごろであります。乗用車につきましては、ごく最近、昭和二十六、七年ころからであります。大体そういう状況でございます。

○堂森委員 そうしますと、少くとも二、三十年おくれておる、こう考えていいわけですか。そのようにあなたは考えておられるのですか。

○鈴木(義)政府委員 発達の時期を申し上げたので、今これに追いつくよう

に相当努力しておりますので、三十年というほどおくれておるとは思いません。

○鈴木(義)政府委員 今の大蔵大臣の一萬田さんがかつて日銀総裁のとき、日本の自動車工業なんかもうやめちまつた方がいい、そうして外國から輸入すればいいんだ、こういうことを言つておった

いんだけれどおくれておるとは思いませんが、あなたも聞いておられますか。

○鈴木(義)政府委員 直接には私、存じませんが、そういうふうな話を聞いております。

○堂森委員 日本の自動車工業は非常に多くれておる、こうわれわれしろうともわかるのでござります。一休日本国は、われわれが東京を歩いておりましても、種々雑多な車が走っております。一体何種類くらい日本に入っていますか。

しょう。あるいはその見込みはござりますか。

○鈴木(義)政府委員 ただいまお話を伺いましたが、実は自動車工業を分けまして、トランク、バス、それから乗用車との二つ問題があると思います。トランクバスにつきましては、先ほど

申上げました通り、二十年も前から日本ではやっておりまして、これは世界の水準に大して負けてないという状況であります。最近は、ことにディーゼルを中心といたしまして、日本の自動車が輸出をされております。一昨年

は、正確な数字ではございませんが、おそらく九百万ドルくらいの輸出をしております。ごく最近の一年間では、千二、三百万ドルくらいの輸出になる

ところを、たしかルノーじゃないかと思いまして、業者といいろいろ相談をしております。ごく最近の一年間では、千二、三百万ドルくらいの輸出になる

ところを、たしかルノーじゃないかと思いまして、業者といいろいろ相談をしております。ごく最近の一年間では、千二、三百万ドルくらいの輸出になる

ところを、たしかルノーじゃないかと思いまして、業者といいろいろ相談をしております。ごく最近の一年間では、千二、三百万ドルくらいの輸出になる

ところを、たしかルノーじゃないかと思いまして、業者といいろいろ相談をしております。ごく最近の一年間では、千二、三百万ドルくらいの輸出になる

ところを、たしかルノーじゃないかと思いまして、業者といいろいろ相談をしております。ごく最近の一年間では、千二、三百万ドルくらいの輸出になる

ところを、たしかルノーじゃないかと思いまして、業者といいろいろ相談をしております。ごく最近の一年間では、千二、三百万ドルくらいの輸出になる

が国産化できる、こういうふうな状況になつており、この方面におきましても、日本の技術のレベルは、諸外国の

水準に近づきつつあると考えます。○堂森委員 局長は非常に楽観的ですが、私が調べた範囲では、たとえばルノーの車一つを見ましても、千種か千五百種くらいのペーツが要るそうです。が、ほとんどどちらではできないそうですけれども、どうですか。

○鈴木(義)政府委員 先ほど申し上げましたように、すでに五〇%は国産化されております。

○堂森委員 ドイツのフォルクスワーゲンという国民車がございますが、先般來の新聞で、通産省が音頭をとつておるのはトヨベットをやつておるトヨタだけなんです。あと日野デー

ゼルは、たしかルノーじゃないかと思いまして、業者といいろいろ相談をしておるところを、たしかルノーの公団の総裁が日本に来ましたときに、日野の自動車の社長の大久保さんですかが勧草をもたらしたそうです。フランスの車をよく売つてくれるというので、感謝感激に

たえずということで、動草をもらつたところが新聞に出でおりました。あ

るいはまた、日産はオースチンですとか、いすゞはヒルマン・ミンクスとい

うようなことで、全部外國の会社資本と結んで、しかも技術指導料ですか、

そういうようなもののが巨額のものを年払つておるわけあります。こうい

うような姿であるわけですが、一体日本は、われわれが東京を歩いておるとしても、種々雑多な車が走つておるといふふうに聞いておるのであります。一体何種類くらい日本に入つておりますか。

○鈴木(義)政府委員 ただいま御説明

の一部において、研究題目として研究

クの委員を出しているわけでございま
す。すなわちスタッフには、外国技術
を評価いたします一つの部会がござい
まして、その委員長が外資委員会の委
員になつてているわけでございます。ス
タッフにおきましては、それぞれの案
件につきまして、果して日本にその技
術が必要であるかどうかというような
ことを、一件々々調査をいたしている
わけであります。件数が非常に多い
ために、私どもの方としても、非常に
これに対する努力をしているわけでござ
います。それで、この技術が必要で
あるかどうかということは、われわれ
の方といたしましては、今申し上げた
委員会におきまして、それぞれ各方面
の権威ある学識経験者を交えて議論を
しておるわけでございます。そのほか
に、それぞれの主務省におかれまして
も、やはり主務省の技術的な行政官も
おりますし、また試験所、研究所もあ
りますので、そういう意見もあわせて
各省の意見としてまとめておるわけで
ござります。外資委員会におきまして
は、われわれは技術の点からのみ発言
をいたしまして、必要であるかどうか
ということを話しておるわけでござい
ます。それで、こういうように非常に
件数が多いのでございますが、われわ
れスタッフといたしましては、できる
限り国産の技術を伸ばすという点にお
きまして、日本の技術がすでにあると
か、あるいは近い将来そういうものが
日本での技術ができるのだという見通し
があります場合には、われわれとしま
しては、それに対して阻止したいとい
う気持はあるのでございまして、われ
われとしますると、今まで多くの件数
を扱いましたけれども、スタッフの意

に反しまして許可された件数は一つもないでございます。またある場合に、は、ほかの行政官庁の方で必要ではないかという意見に対しまして、スタッフだけで不要であるという意見を述べまして、それを阻止したようなケースもあるのでございます。これはいろいろ見方によるわけでございますが、われわれとしましては、そういう学識経験者の深い知識によりまして、それを検討しておるという状態でござります。それでなお、こういった件数が非常に多いのでございますが、中には、確かにこの程度のものは日本でできるのではないかだらうかというようなものも入っていることを、われわれは知つておるのでございます。これにはまたいろいろありますまして、たとえば、アメリカの方から、日本の製品を買いたい、そのときに、これこれのアメリカの技術をその中へ入れてもらわなければ困るんだ、そういうような注文をつける場合もございますが、そういう場合には、われわれは、いわば、直ちに外貨を輸出において獲得できるという場合もございますので、その場合には、やむを得ずこれを認めるというときもございます。それから技術導入にはいろいろ条件がございます。非常に軽い条件のものや、あるいは作つても作らぬでも幾らか金をよこせといふ条件がついておりましたり、あるいは最初に何万ドルよこせというような大きな条件を言つてくる場合もござります。そういういろいろなケースと、それから技術の内容と、日本におきまする技術の程度、そういうようなものを勘査いたしまして、いろいろ結論を出しておるわけでございます。私どもと

しましても、できるだけこういう外債をしぼっていきたいと考えておるわけをございます。

○豊森泰員　ただいまの説明ですが、私が調べたのでは、昭和三十年五月すでに、外資法によって入った技術導入は、四百五十件あるそうです。また為替管理令による一年未満のもの、これも二百数十件でにあつて、毎年多額の金を払つておる。こういうことがあります。外国の技術を導入するなど、いうような決して私は鎖国主義を言ふうものではありません。ナイルとかビニールのように、技術の導入によつて外貨をかなり確得していく、こういうものもあります。しかしながら、外貨の日本への進出という形で技術が入つてくるということは、アメリカからアメリカの資本にとって最もいい方法なんです。外貨なりあるいはドルなり、あるいは機械を日本へ持つてこないで。向うから青写真の古ぼけたものを持つてきて、これを日本に売りつけて利潤を生んで、金を向うに持っていくということになりますから、最も安易な、しかも非常に歩合のいい金も受け、こういうことになると思います。たとえば、われわれが日當使つておる——私は持つていませんけれども、電気洗濯機にしても、あるいはミキサーにしても、あるいは冷蔵庫にしても、あるいはまたきたない話ですが便所の紙を切る機械ですね。適当なところでうまく切れる機械がアメリカにあるそうです。それを導入しようとしたのはとりやめになつたという話を聞きました。こうなると、もう私は氣違ひざただと思ひます。アメリカのものなら何でもよい、こういうような

姿が日本の業界といいますか、事業といいますか、そういう方面に横溢しているのではないか、そういうことで、われわれが電気洗濯機を使えるほど裕があればよいですが、とてもそういう余裕はない。あるいは電気冷蔵庫で外國の技術がどんどん入ってきてござる。しかもさつき申しましたよな所の紙を適当に切るための機械の技術を輸入するため外貨を払うとか、これはあつたかなつたか知りませんが、うわざでありますけれども、とにかく日本の戦後の技術の導入というものは、まったく氣違いざたであった。こういうふうな批評をしておる人、相当あるのであります。スタッフは嚴重に——これは日本の技術の向上のために、あるいはひいては日本の貿易の促進のため、あるいはその他ほんとうにりっぱな理由があってこれを許可しておったとは思えないようなものがさるようには思ひますが、この点いかがですか。

もございません。ただ考えられますことは、たとえば、電気冷蔵庫の中にあるモーターがある、モーターの中の巻き線に珪素樹脂を使うというような間接的という点になつて参りますと、あるいはそういう点で技術提携があつたとも言える点があるかもしませんが、しかし、そういう点は、何も電気冷蔵庫のモーターにだけ使われたわけではありません。大きなモーター、発電機、そういうふたよななものに主として使われたわけであります。お答えになるかどうかしりませんけれども、そういうことで、直接そういうケースはございませんでしたので、その点はつきり申し上げておきます。

○常森委員 いろいろと私まだお尋ねしたい点があるので、四時の約束でございますので、きょうは一応これで打ち切ります。

○志村委員 大臣がお帰りになるのを待つておりましたが、まだお帰りになりませんので、齊藤次官にお伺いしたいと思います。

先ほど通産次官のお話をお聞きになつたと思うのですが、何とかお話をの様子によれば、通産行政さうまくいけば、日本の科学技術の振興はできるんだというお考えであつて、これはまさにセクト主義だと思います。このセクト主義を、今度の法律案を提出される場合に閣議で認められたかどうか、これを御存じかどうか、齊藤次官は、通産省のあいいう態度——究極においては研究所は科学技術庁へ持つておいては研究所以は永久

に離しそうもない、こう言うのです
が、どういうふうにお考えになります
ですか。

○齋藤(憲)政府委員 科学技術庁設置
に対しまする政府の考え方といたしま
しては、既存の研究所、実験所には一
応手を触れないで、もっと近代的な高
度の科学技術体制の確立に邁進した方
がよいのではないかということから、
一応既存の各省にあります実験所、研
究所には手を触れないで、現実の科学
技術の状態を検討いたしまして、その
うち、世界の大勢にかんがみて、いか
なる角度から日本の科学技術はあるべ
きものであるか、これに則応する高度
の科学行政の一環として、既存の研究
所、実験所にも改正を加えるべきもの
は改正を加え、捨つべきものは捨てる
というふうな考え方を遂行していく方が
よいのではないか、こういうふうな建
前から今度の法案を提出いたしました
あります。従いまして、科学技術が一
省に支配されて、そして一省の行政の
ために科学技術がその下積みになると
いうようなことは、お説の通り本末転
倒でありまして、あくまでも、科学技
術というものは、日本の生産体制の基
盤をなす一切のものの基本線であつ
ね。ただ、残念ながら、今日までの日
本におきましては、そういう角度か
ら、日本国民の英知を総合いたすべき
科学技術の総合統制行政機関というも
のがなかつた。これを一つ盛り上げ
て、日本の政治を、あくまでも科学技
術を根底とした実質的な発展の希望の
持てる政治にいたしていきたい、こう
いう希望が盛られております。これは

あくまでも努力を払つて到達しなけれ
ばならない理想でございまして、それ
をやりまする前提として、まず第一着
手の構想が、この科学技術庁設置法に
盛られたのでございまして、決して通
産省のためにのみ研究所、実験所はあ
るべきものではなく、これは国家全般
の発展のために、科学技術の高度の存
在を必要とする、さように考えておる

次第であります。

○志村委員 日本の行政がセクト主義
のために、どれだけ損を受けておるか
はわからない。これは、この際、日本
の各官庁のセクト主義を打破するとい
う意味もあり、科学技術庁だけの問題
ではないので、せっかく齋藤君の御努
力をお願ひいたします。

○有田委員長 本日はこの程度にいた
し、次会は公報をもってお知らせいた
します。

本日はこれにて散会いたします。

午後四時十三分散会

昭和三十一年二月二十四日印刷

昭和三十一年二月二十五日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局